

Año..... Ptas. 4'50
Semestre... 2'50
Trimestre... 1,50

Extranjero doble precio.
Anuncios y comunicaciones
a precios económicos

TIERRA SORIANA

Periódico trisemanal independiente
SE PUBLICA LOS MARTES, JUEVES Y SABADOS

Franqueo concertado

DIRECTOR

José Sáenz

á quien se dirigirá toda
la correspondencia.

Redacción y Administra-
ción: Collado, 9, ()
Soria.

AÑO VI.

Martes 21 de Marzo de 1911

NUM. 659

La Moderna, Casa de Viajeros

(instalada en el local que ocupó el H. del Comercio)

DE
JOSÉ SAENZ

Collado, 9 (TIERRA SORIANA)—SORIA

Elegante y lujoso comedor. Higiénicas habitaciones. Trato esmerado. Precios económicos.

La acreditada casa de MARIN RIBUEJO Y REDONDO

no omitiendo sacrificio alguno ante la introducción de mejoras en su establecimiento, dando toda clase de facilidades á su clientela, ha instalado un taller de confecciones, en especialidad para trajes de americana, chaquet, smoking, frac, levitas y abrigos.

Crónica de París

París 13 Marzo.

El acontecimiento más saliente de la semana es el nuevo drama de Paul Bourget. Los dramaturgos franceses no quieren sorprender al público con sus obras. Las *avant premières*—reparad en lo lógico del vocablo—dan á conocer las producciones dramáticas, en vísperas de su estreno, á los periodistas, á los críticos y al gran mundo parisino. El mismo autor expone, á guisa de reclamo, en los diarios más leídos, el pensamiento capital de su obra. Mr. Paul Bourget se pregunta si esta moda, ya arraigada en París, es ventajosa ó perjudicial.

“Evidentemente, se responde, un público que conoce por anticipado lo esencial del espectáculo á que asiste, está más capacitado para apreciar el detalle, la factura, las cualidades de arte; pero corre el peligro de formar prejuicios que le impidan juzgar imparcialmente, la obra cuyo estreno presencia.”

Pero gracias á esta costumbre—buena ó mala—podemos conocer nosotros el pensamiento dominante de la última producción de Paul Bourget, que se estrenará en el *Vaudeville* una de estas noches.

Paul Bourget continúa en su nuevo drama la serie de estudios de clínica social emprendidos en obras anteriores: «L' Etape», «Le Divorce», «L' Emigré», «L' Echéance». Paul Bourget pertenece á esa brillante pléyade de pensadores á quienes se ha llamado justamente *tradicionalistas por positivismo* y que constituyen en Francia, acaso, la expresión de la más alta intelectualidad.

Lemaître, Paul Adan, Barrés, Gourmont, Bourget figuran en este grupo de franceses que inauguran, hace ya algunos años, una tenaz reacción contra las tendencias ultraindividualistas del resto de Francia.

«Mientras más estudio nuestra época—habla Paul Bourget—más me afirmo en la creencia de que parte de los males que hoy sufrimos, proviene del desconocimiento de esta ley, formulada al mismo tiempo por el epíscopo Bonald y el empirico Augusto Comte, por el novelista Balzac y el biólogo Hecckel: *la unidad social no es el individuo sino la familia.*»

Si esta ley es verdadera—añade—tratar de organizar la sociedad en función del individuo es sencillamente obrar contra natura. El hombre tiene este poder; le es dado pensar erróneamente é imponer su error á los hechos, hasta el momento en que los hechos se tomen por sí mismos la revancha. La necesidad conduce á quienes la siguen y arrastra á quienes á ella resisten. El proverbio latino: *fata volentem ducunt; nolentem trahunt*, es la misma verdad.

Los hechos en Francia, según Bourget, han dado el mas rotundo menús al dogma del partido francés que se jacta de representar al porvenir. (Ayuda al sueño dorado del individualismo radical que constituye el fondo común y la común bandera de los partidos avanzados y del programa revolucionario.) Los derechos del individuo, la felicidad del individuo, el mérito del individuo, la libertad del individuo: tales expresiones van y vienen infatigablemente, desde hace años, en el Parlamento, en la Prensa, en el teatro, en la novela, en las conversaciones particulares. El culto del individuo, tal es el dogma revolucionario por excelencia. Y en un país donde se profesa y se practica esta doctrina, parece que debieran abundar las grandes individualidades. Sin embargo, añade, nunca han escaseado tanto como hoy las individualidades poderosas. Las medianías pululan, las personalidades fuertes no aparecen por ninguna parte.

Recordad, en cambio, aquella generación de gigantes de fines del siglo XVIII y principios del XIX. Los hombres de la revolución francesa rompieron, en efecto, los principios fundamentales de la sociedad á que pertenecían; pero evidentemente ella les engendró, de ella salieron: de una sociedad de familias, no de individuos. Y no fueron los acontecimientos extraordinarios y terribles la causa de la producción de estas potentes personalidades: las tragedias de 1870 y 71 fueron, en cambio, fecundas en valores ínfimos y medianos.

Reconozcamos que en las sociedades fundadas sobre la familia se opera una fecunda y poderosa elaboración de energía; y un trabajo de constante despilfarro y agotamiento en las sociedades fundadas en el individuo. Individualismo é individualidad, que parecen sinónimos, pudieran ser dos terminos contradictorios.

Sobre esta idea y en torno á ella, Paul Bourget ha escrito un drama, que en breve, sancionará la crítica y el público. Esto nos importa poco.

Pero nos interesa mucho conocer, hoy que nuestra política sigue fielmente los giros de la política francesa, lo que piensan en Francia los hombres cuyo pensamiento merece tomarse en cuenta, que no son, precisamente, los hombres políticos.

El corresponsal.

Excursiones espeleológicas

UNA VISITA A LA CUEVA DE EL MONTE, EN VILLACIERVOS

Al amor de la lumbre

(Continuación)

Paramos en la posada pública de Villaciervos. La tía Alejandra, una mujer gorda y francota, nos invita á que pasemos á la cocina. Alrededor de la chimenea de campana hay colgados chorizos en abundancia, jamones y demás componentes de la matanza, que el Sr. Aliaga saluda diciendo: —*Vaya una biblioteca.*

—Los chorizos son tan buenos como los *haiga* en el mundo, dice la tía Alejandra, y ante esta recomendación, Aliaga entra en *ganás* de probarlos.

Invadimos materialmente la cocina. La tía Alejandra para tranquilizarnos, exclama:

—Entren, entren que no me asusto. Aunque me ven ustedes así (quiere decir en traje ordinario) estoy acostumbrada á recibir á muchas buenas gentes.

Aumento de raciones

Preguntamos por un guía y se nos agregan cuatro. Esto hace filosofar un poco á D. Francisco Santamaría y se cuida de aumentar raciones.

Un escolar descabeza á un pollo de un garrotazo más fuerte que un discurso de Urzaiz; la posadera pesa no sé cuantos chorizos; dos muchachos salen en busca de más pan, y la caravana,—ahora sí que lo parece de veras—con un noble burro cargado de sartenes y viandas, por delante, se dirige hacia la cueva.

Lección de Geología

Andamos cosa de medio kilómetro y el Sr. Santamaría reclama un alto.

Le rodeamos todos, y luego dice:

—Estamos en el centro de lo que fué una gran laguna terciaria. Miren ustedes, añade señalando los prolongados acantilados de roca caliza que hay enfrente

de nosotros, que bien señalados están los bordes que hizo el agua en otro tiempo. Y, efectivamente, después de 8.000 años por lo menos, sobre la roca, hay una línea perfectamente marcada, con algunas ondulaciones debidas á cataclismos terrestres posteriores.

En el centro, próximamente, de lo que fué laguna, está Villaciervos, y sus campos hoy verdantes dieron cabida en otro tiempo á muchos metros cúbicos de agua.

Esta laguna—quizá la más occidental—fué una parte de los restos correspondientes al inmenso lago terciario que se extendía desde las últimas estribaciones de los Pirineos orientales, hasta el macizo central de la Ibérica, y que abarcaba el terreno hoy ocupado por las provincias de Lérida, Huesca, Logroño, Soria y Zaragoza.

La extensión de este lago excedía seguramente de 50.000 kilómetros cuadrados.

Das leyendas

En el resto del camino nuestros guías nos hablan de bellezas en la cueva, de que un día entro un cerdo y fué á salir á Fuentetoba; y á mí me explican luego la importancia del monte de Villaciervos, cuyos títulos de propiedad guardan en grandes pergaminos, atados con cinta bordada de oro, en el archivo municipal. Y cuentan esta historia de la propiedad del monte.

Un día había de pasar una de las reinas de Castilla por Villaciervos, pero antes de llegar al pueblo se atascó el coche, que sacaron del atasco las mozas de Villaciervos con «sus fuerzas varoniles». La reina en agradecimiento preguntólas:

—Qué queréis? Y las mozas contestaron: Que el monte sea nuestro. Y lo fué.

Algunos excursionistas impacientes preguntan cuanto falta para llegar á la cueva.

—Esta ahí, contestaron nuestros guías. Y llegamos poco después.

En la cueva

Recogemos leña, encienden lumbre y penetramos en la caverna, alegres y joviales. De esta cueva de El Monte no hay leyendas de monstruos, ni de cosas misteriosas, ni de peligros, ni nada que acerca de otras ha forjado la ignorancia ó el miedo de las gentes.

Cada cual va provisto de vela, farol, teas, y palo. Cerca de la entrada se ha hundido lo que debió ser una estancia de la misma cueva. Como la puerta es muy baja, necesario es entrar á gatas. La entrada está en declive, es decir, en pendiente, con dirección al interior. Próxima á la entrada, á la izquierda, encontramos un *mamelón* estalagmítico. En la parte del techo correspondiente al *mamelón*, la roca ha formado una especie de bóveda compuesta. Algo más allá, y también á la izquierda, arriba en el techo, se ve una lámpara formada por nume-

rosas estalactitas pendientes unas de otras.

Casi á la misma distancia de la entrada, á la derecha, se vé una gran estalactita de cascada, de aspecto bellamente fantástico.

El Sr. Santamaría y varios alumnos buscan en las paredes pinturas del troglodida y no consiguen encontrar ninguna. Se observa en esas mismas paredes, con bastante frecuencia, la *tierra roja*, característica de algunas cuevas. En otras, no existe, sin embargo, esa tierra.

Andamos unos metros más, y á la izquierda, se aprecia otro gran *mamelón* llamado por los naturales «Horno del Tesoro». En este *mamelón*, un avaro ignorante, hizo estallar un barreno, y como tardara la explosión fué á revisar el cebo y antes de llegar, una piedra del barreno le saltó un ojo.

A continuación, y á la derecha, encontramos grandes estalactitas formadas de carbonato de cal cristalizado. A la izquierda, hay otras estalactitas y dos agujeros en el techo, indicadores de nuevas galerías.

En el mismo sitio se observa, en la parte superior de la cueva, una cúpula que también indica probable origen de una galería superior.

Examinamos otras oquedades laterales y nuevos agujeros indicadores de galerías.

Debajo de la cúpula hay una gran estancia, á unos 60 metros de la boca. A continuación otro *mamelón*.

Piscina notable

Pasamos el estrecho de *Escuernacabras*, y después, á muy poco trecho, admiramos el *Pozo de la Niña*, que es una estalagmita en cuya superficie, el agua, limpia y cristalina, ha redondeado un espacio de unos 70 centímetros de profundidad por 2 á 3 metros de diámetro. Esta es una particularidad muy notable de la cueva de «El Monte». El agua cae algo más allá del pozo, sobre una estalagmita tronco-cónica, en cuya superficie superior hay figuritas caprichosas que se parecen á un feto á medio formar.

Más allá del pozo de la Niña encontramos otra gran estancia, y, después de esta, á unos 16 metros, llegamos á un enorme *mamelón*, de superficie troncónica muy lisa, y resbaladiza. Doy fe.

El amigo Molinero prepara cuerdas y el *cuballete* de palo. Creo que fué él quien primeramente subió á la cabeza del *mamelón*, lo hicimos luego unos cuantos y, después, el Sr. Santamaría.

Este *mamelón* obstruye por completo el espacio de la cueva. El Sr. Santamaría opina que debe continuar. Lo que hablamos recorrido tendrá una longitud de 130 á 150 metros.

José M. PALACIO

(Concluirá).

El Teatro y el niño

A Rafael Robles.

(Conclusión).

¿El niño como actor?

Nos son conocidas las compañías infantiles.

Sin historiar, concretemos.

El principio de imitación, conatural con el niño, instintivo antes y aprendizaje después, obra acentuadamente en el cultivo de las artes.

Esos sus tiernos remedos, sus diálogos, la mímica, sus parodias mismas, un cierto afán, de notar en ocasiones, por la copia, y hasta la caracterización de tipos y personajes, son a modo del embrión de una semilla que puede fecundar, acondicionada.

Con un trabajo de investigación acerca de esas primeras iniciativas, no se perderían tantas y no ocultas aptitudes.

Cuan razonadamente habla el Emilio de Rousseau al decir:

«Quisiera que un escritor de juicio recto nos diera un tratado del arte de observar a los niños, que tanto importaría conocer y cuyos elementos ni siquiera conocen los maestros ni los padres».

El niño y la experimentación, mejor que palabras, son ideas que se hermanan.

A su asociación se debe el movimiento progresivo de la pedagogía.

Con la intuición, a la que, en la enseñanza, da preferencias Pestalozzi, acudiendo, al pequeñuelo en su individualidad considerado, y con el amor que preconiza Froebel para lograr su desenvolvimiento, que sólo puede estimularse partiendo del conocimiento del mismo niño, cuya ley es preciso obedecer, ya que a la naturaleza, sólo obediéndola, puede llegarse a dominarla; es lo cierto, que las corrientes de la Pedagogía moderna, atienden predilectamente a las naturales expansiones del niño, por estimarse que son las que mejor evidencian el fondo de su alma. En sus escritos lo comprueban Comenio, Pollock, Truper, Ferriani, Tracy y Chrisman, Stanley y tantos otros.

Por algo recomienda, Sigismund, aun a las madres, que anoten cuanto encuentren digno de mención en sus hijos, para que con la suma de observaciones, pueda verse en inducción de principios fijos del desenvolvimiento de la mentalidad. Y no en vano Claparède les grita: «Dejad madurar la infancia en el niño» atribuyendo a esta última, a ese paréntesis, a ese período de indispensable preparación para la edad adulta, verdadera efectividad.

El teatro para el niño, como actor, visto queda en lo que vale.

Es, campo para que la voluntad se pruebe, las disposiciones se exterioricen, los ejemplos emulen, el sentido artístico se eduque, las nociones del valor y del deber que en la escuela tienen iniciación, impresionen actuando, por los sentidos, en los corazoncitos.

Con cuanta aplicación y obediencia, desde los primeros ensayos hasta el día feliz del estreno, los pequeños actores, entre nosotros, realizaron su obra secundando la labor de su maestro!

Imparcial en mis apreciaciones pues no son hijas de la amistad confieso que es merecido todo

encomio y pálida toda enunciacón de méritos y trabajo,

Apenas si conozco a Robles.

No se los grados a que su cultura alcance, pues quizás, por esas brusquedades y alternativas del vivir que roban tiempo a personales observaciones, no he tenido ocasión de avalorarlas en ésta.

Pero, declaro, que él es una fuerza organizadora, un espíritu que practica el arte conscientemente, alma generosa que inicia la ímproba tarea de mover los ánimos y alentar los entusiasmos por el arte, poniendo de relieve con su perspicaz mirada las aptitudes líricas y dramáticas de pequeñuelos hoy: de esos que un día, cuando la frente su amigo y maestro blanquee, con el saludo efusivo de sus almas harán asomar a sus ojos bienhechoras lágrimas de gratísimos recuerdos para enseñanzas que no se borran porque al corazón templan y sobre hacerle reconocido, aprovechan.

Y ahora, a vosotros, padres de esos pequeños artistas que con la *Viejecita y la Verbena de la Paloma* hicieron nuestras delicias, a los que felicito, os corresponde testimoniar, por modo unánime, cuanta es vuestra gratitud para con dos maestros.

¿Cómo?

Los que escribimos, tenemos el deber de lanzar ideas.

De los demás, es cometido realizarlas cumplidamente.

OBREGON.

Información de "Tierra Soriana," (De nuestro servicio especial directo.)

DE MADRID CONGRESO

Se abre la sesión a las tres menos veinte, presidiendo Romanones y con la presencia en el banco azul de los Sres. Canalejas y Gasset. Las Tribunas están llenas y los escaños desanimados.

Ruegos y preguntas.

El Sr. Morote trata del establecimiento de Cajas rurales en relación con los pósitos. Le contesta el ministro de Fomento.

El Sr. Martos se ocupa de la cuestión de la división de las islas Canarias, recordando las diversas ocasiones en que el Jefe del Gobierno reconoció la importancia del problema y la urgencia de la resolución. Estudia las incidencias surgidas desde las promesas hechas por el Sr. Canalejas, especialmente las Asambleas últimas, rogando al Gobierno que cumpla sus promesas y traiga a las Cortes un proyecto de ley para que se resuelva el problema.

El Sr. Canalejas dice que no puede comprometerse a fijar día pero que en breve acometerá el asunto y traerá el proyecto a la Cámara. Advierte que no puede el Gobierno escuchar tranquilo ciertos anuncios de sucesos desagradables que pudieran ocurrir si no se aceleraba la resolución porque esto que tiene carácter de coacción no puede tolerarse.

El Sr. Sol y Ortega dice que no quiere ejercer presión sobre el Gobierno. Tenerife ha demostra-

do ya sus derechos. El Gobierno debe acometer reformas de carácter descentralizado pero en cuanto a la división el Gobierno tiene el deber de estudiar y resolver en justicia; los diputados por Canarias no deben intervenir.

El Sr. Martos rectifica lamentándose de que las promesas categóricas de antaño se conviertan en vagos ofrecimientos. Insiste en que agotadas las pruebas y documentos la última palabra la tiene el Gobierno.

El Sr. Domínguez Pascual pide que se publique la información hecha en Canarias, que se haga un plebiscito a modo del hecho por Pi Margall y se traiga el expediente de la formación de provincias.

Morote (D, Luis) pide una resolución pronta porque no pueden ya calmar con su influencia la impaciencia de las Canarias orientales por la resolución del problema.

El Sr. Aguado Salaberry expone una interpelación.

No hablaré, dice, mal de Italia, a la cual admiro y ha estado ligado siempre con España. La misma nombre Saboya, va unido a glorias católicas y españolas. Después de haber sido nombrado coronel del Ejército español un Soberano excomulgado no le alarmaría el nombramiento de ahora sino fuera por las circunstancias que atravesamos—con las dificultades surgidas con el Vaticano.—

Consejo de ministros

Como estaba anunciado esta mañana se ha celebrado Consejo de ministros en el ministerio de la Gobernación bajo la presidencia del Sr. Canalejas. Terminó a la una y cuarto de la tarde habiendo comenzado poco después de las diez y media.

Se adoptaron los siguientes acuerdos: Abrir nuevo concurso para la explotación de las minas de Almadén cuando termine la contrata vigente. Reunir los datos necesarios para solicitar de las Cortes un crédito extraordinario con destino al socorro de las víctimas y damnificados por los últimos temporales de Levante.

Se aprobó un proyecto de ley que en breve será presentado a las Cortes disponiendo que las mujeres empleadas en establecimientos de Comercio que no sean fabriles trabajen sentadas. Dejose para el próximo Consejo el estudio del cuestionario de la ley de Asociaciones.

Se trató de la Nota del Gobierno cubano referente al proyectado tratado comercial entre España y aquella república conviniéndose en que el Gobierno de ésta se halla en las mejores disposiciones para llegar al concierto.

A propuesta del ministro de la Guerra acordárase la adquisición de los caballos necesarios para cubrir las bajas de dichos animales existentes en la actualidad.

Encargóse al ministro de Gracia y Justicia de designar los indultos de pena de muerte que el rey ha de conceder el próximo Viernes Santo.

Se aprobó un expediente del ministerio de Fomento distribuyendo el crédito para construcción de carreteras en el año actual.

Se acordó que el Ministro de la Gobernación dicte una real orden concebida en términos severísimos exigiendo a los gobernado-

res civiles que impongan estrictamente el cumplimiento de la ley del descanso dominical. El miércoles se celebrará nuevo Consejo.

PROVINCAS

Continúan las agresiones

Melilla.—Esta mediodía el obrero carpintero Julio Salmerón natural de Almería que trabajaba en las obras de Nador fué herido de un balazo ignorándose quien sea el agresor. Se hacen pesquisas para capturarlo. El herido fué conducido a la plaza.

Posteriormente se ha sabido que el herido hallábase colocando un cable cerca en el monte Uixam. El agresor hallábase oculto en los matorrales próximos. La bala le ha atravesado la pierna izquierda. La fuerza que salió del fuerte detuvo a dos moros.

La Corte en Sevilla

Sevilla.—El Rey ha telegrafiado hoy felicitándoles en su fiesta onomástica a S. S. el Papa y a los Sres. Canalejas, Marqués de Viana, López Domínguez, Marina, Bascarán, García Aldave y otros.

Por la tarde, acompañado del Marqués de la Torreil a marchó en automóvil al Chalet de Tablada.

El tiempo está tempestuoso.

El rey tomó parte en todas las tiradas. La copa de Tabla la ganó D. Manuel Cañino.

El Rey ha recibido un telegrama de despedida de los agregados militares extranjeros que asistieron a la campaña de Melilla, dedicando frases muy entusiasmadas a España y a su Ejército.

ULTIMA HORA

(POR TELÉGRAFO)

Madrid, 21 (4 t.)

La lotería

Números premiados en el sorteo verificado hoy, por el orden que se indican: 27.755, Logroño; 20.820, Almería; 28.582, Barcelona.

Además, han sido premiados los siguientes:

2.705; 33.616; 31.360; 27.058; 14.874; 19.413; 6.222; 32.202; 25.387; 27.372; 2.417; 32.692; 26.164; 4.744; 2.322; 6.866; 2.733; 5.530; 9.989; 16.703; 35.628; 26.033; 4.265; 2.928; 1.121; 18.593; 25.167; 34.255; 28.838.

Parlamentarias

El Sr. Labra se proponía hacer esta tarde una pregunta en el Senado sobre asuntos de Marruecos. El interlocutor se halla indisponible. Hará la pregunta el Sr. Portuondo y le contestará el ministro de Estado.

El Sr. Canalejas ha manifestado que este debate será somero, puesto que nadie debe tener interés en complicar las cosas.

En el Congreso continuará el debate promovido por la interpelación Salaberry.

El Sr. Feliú ha insistido en que la actitud de los tradicionalistas respecto al nombramiento de coronel honorario hecho a favor del rey de Italia, es la única observada en todos los parlamentos.

—Se concede importancia política al discurso pronunciado ayer en el Senado por el Sr. Sánchez Toca comba-

tiendo el proyecto de ley de servicio obligatorio.

Viajes regios

Granada.—Los últimos informes recibidos aquí, aseguran que la reina llegará el jueves en tren especial. Doña Victoria visitará el templo de la virgen de las Angustias y marchará después al palacio de la Alhambra. Por la noche, habrá concierto y recepción de autoridades y damas en el hotel donde se aloje.

El viernes llegará Doña Sofía.

Los monarcas visitarán los monumentos granadinos y regresarán por la noche a Sevilla en tren especial.

Los remolacheros

Zaragoza.—Los remolacheros inscriptos en azucareras de Aragón y Gallego han devuelto las maillas, y los contratos anulados.

Han telegrafiado a los molacheros de Tudela Marcilla para que imiten su actitud.

Huelga terminada

Cádiz.—Ha terminado la huelga de carboneros del puerto.

Naufragio

Coruña.—En la altura Estaca-Varés, ha naufragado el pailebot «Valdeorra» a causa del temporal.

El vapor pesquero «Gasta» recogió a la tripulación del pailebot hundido.

La Moderna

Inauguración

En la noche del domingo último varios amigos se dieron cita para cenar en la nueva fonda «Moderna». Los comensales reunieron en número de 18, y durante la comida reinó alegre fraternidad.

El propietario de la nueva fonda, que lo es a la vez de TIERRA SORIANA, nuestro querido amigo D. José Sáenz y su amable señora doña Elisa Jausoro, se encargaron realmente de atender a los para con los allí reunidos.

Los amigos D. Bernardo G. Lienilla, y D. Manuel Guzmán, mostraron una vez más su inteligencia en el piano y violín, respectivamente, con varios temas musicales muy bien ejecutados.

La cena estuvo abundantemente servida. Al fin se hicieron votos por la prosperidad de la nueva fonda.

Nosotros que queremos bien a Sáenz, deseamos sinceramente que todos esos votos, que también son nuestros, tengan el más pronto cumplimiento.

En la Audiencia

Al juicio oral que ayer se celebró asistió numeroso público.

Al procesado, Gil Valero, de Soria, se le acusaba por el ministerio fiscal de ser autor del robo cometido el pasado año en casa de Juana Pinillo, también vecino de Soria.

Entre los testigos que depus-

ron ante el jurado, había dos de cargo; el cabo de seren y el vigilante municipal Sr. Pando, pero el culto letrado Sr. San Martín, que era el encargado de representar a Valero, hizo una defensa tan extraordinaria, puso tal empeño en demostrar la equivocación de la prueba de cargo, llevó a la sala una prueba pericial tan completa, que el jurado, de acuerdo con la petición de la defensa firmó un veredicto de inculpabilidad y el Tribunal de Derecho absolvió a Gil Valero con todos los pronunciamientos favorables.

El señor Fiscal pedía a Gil, cuatro años, dos meses y un día de prisión.

Si a esto se añade la condición de reincidente que tenía el procesado, se verá con mayor motivo el triunfo que ayer obtuvo nuestro buen amigo D. Pedro San Martín y Segovia, a quien felicitamos con sinceridad.

Esta mañana ha retirado el ministerio fiscal, la acusación sostenida contra Calixto Hernández Gómez, acusado del delito de violación. La acusación privada también ha modificado sus conclusiones en sentido favorable al procesado, que ha sido puesto en libertad.

Felicitamos a su abogado defensor D. Sotero Llorente.

En la causa seguida contra el señor cura D. Félix Carretero Elvira, de que dimos cuenta en número anterior, ha recaído sentencia absolviéndolo libremente al procesado por estimar la Sala que el señor párroco de Utrilla no ejecutó acto alguno punible y que en el día de autos se hallaba en el ejercicio de su cargo.

Felicitamos al señor Carretero por su absolución y lo mismo a su letrado defensor D. Maximino de Miguel que ha conseguido en poco tiempo bastantes triunfos.

Noticias.

Esta mañana ha fallecido don Francisco Ramos Rubio, dueño de la casa parador «La Posadilla» y muy estimado amigo nuestro.

A todos sus hijos y parientes les hacemos patente nuestro sincero pésame.

Del molino harinero que en término de Carrascosa de Arriba posee D. Antonio Yagüe, robaron dos fanegas y media de trigo en la noche del 15 del actual, sin que hasta ahora, haya sido posible hallar a los autores del delito.

La joven de 12 años de edad Brígida García, domiciliada en Cortes ha denunciado a su convecino Lucio Sanz de 15 años por haber atentado contra su honra el día 19 del actual.

FORASTEROS!

¿Queréis vestir bien y barato? Pues visitad la sastrería de ESTEBAN VALERO, calle del Collado, núm. 11, en Soria. Se dan facilidades para el pago y se garantizan los trabajos.

Por usar sin la debida licencia una escopeta, ha sido denunciado el vecino de Peroniel Julián Blasco Pelaez.

En lugar preferente de nuestro periódico, como corresponde al talento y a la escogida estirpe literaria de su autor, publicamos hoy una «Crónica de París.» Tras a firma genérica «El correspon-

sal, se oculta modestamente el nombre de un escritor genial, poeta de altos vuelos, que se halla ahora en París pensionado por el Gobierno para realizar determinados estudios.

Nuestro querido amigo promete honrarnos frecuentemente con su colaboración, y estimamos tanto más esta prueba de atención y de cariñoso recuerdo porque es espontánea.

TIERRA SORIANA, está, pues, altamente representada en París.

Con el gran cronista de hoy alternarán las divertidas y amenas cartas de Mr. Withaker, un artista de mérito que ha demostrado condiciones de escritor.

Nuestros lectores sabrán apreciar en cuanto vale, el trabajo de nuestros distinguidos colaboradores.

Del Ayuntamiento.—El principio de la sesión que ayer tarde celebró la Corporación municipal fué bastante movido.

Por no haber incluido una proposición en la orden del día censuraron la conducta de la presidencia, los Sres. Pascual, Gil y Ramírez.

La presidencia se defendió diciendo que quienes no estuviesen conformes con su conducta, hicieran constar su protesta. El Sr. Pascual hizo constar la suya.

El Sr. Gil quería reproducir verbalmente la proposición; a esto se opuso el Sr. Vicen; hubo algunos incidentes y bastante barullo, y parece que la mentada proposición se consignará entre los asuntos de la primera convocatoria.

Indudablemente, la proposición debe tratar de algo importante a juzgar por el calor y hasta las frases un poco gruesas que se cruzaron en el debate.

Después, y previa larga discusión, el Ayuntamiento acordó suscribirse con 500 pesetas de primera intención y con otras 500 a título de reserva para los fines que persigue la naciente «Asociación de Caridad».

Y no presenciamos más de la sesión porque el reporter tuvo que salir para un asunto urgente.

No se ha presentado a tomar posesión de su cargo el nombrado

oficial 4.º del gobierno civil de esta provincia D. Blas Franco.

Se halla enfermo de bastante cuidado nuestro querido amigo el conocido médico D. Ignacio Pastor.

De todas veras deseamos su pronto alivio.

En la madrugada de ayer falleció en esta capital la Sra. Doña Antonia Acebes, a los 73 años de edad.

Hoy se ha verificado el entierro en el que ha habido una concurrencia extraordinaria.

La finada tenía lazos estrechos de parentesco con nuestro compañero Sr. Palacio, y tanto a éste como a los hijos de Doña Antonia, nuestros buenos amigos don Gregorio, D. Matías Cuevas y hermanos de éstos, así como a toda su familia testimoniamos nuestro sentido pésame por la desgracia que les aflige y deseamos descanso eterno al alma de la finada.

BIBLIOGRAFÍA

Tenemos en nuestro poder los cuadernos 22 y 23 del Atlas Geográfico Pedagógico de España, en los que respectivamente se describen las provincias de Almería y Avila.

Las cinco hojas que forman cada cuaderno, son otros tantos mapas, uno tirado a nueve tintas con los nombres completos de las poblaciones, ríos, montañas, etc., y las otras cuatro en negro, marcándose en ellas las situaciones de los pueblos, líneas que separan los partidos judiciales, ríos, montañas, carreteras, ferrocarriles, etc.

El estar trazados dichos mapas con exactitud é ir acompañados de la escala correspondiente, acostumbra a la persona que les utiliza a hacer con la mayor exactitud los trabajos geográficos.

La forma en que están hechos los mapas permite que separadamente, puedan estudiarse los sistemas Orográfico é Hidrográfico de cada provincia, carreteras y ferrocarriles, y municipios de cada partido, para lo cual también lleva cada cuaderno un texto explicativo.

Cada cuaderno vale cincuenta céntimos de peseta, y a los que adquieran toda la colección para lo cual se acompaña el correspondiente cupón, se les regalará un hermoso mapa de España y Portugal, tamaño 75 por 100 y escala 1 : 1.500.000.

Los pedidos de dicha obra, pueden ha-

cerse en las librerías, centros de suscripciones ó al editor Alberto Martín, Consejo de Ciento, 140.—Barcelona.

Crónica de la Guerra de Africa.
Hemos recibido los cuadernos 55 y 56 de esta obra. En ellos se relatan las operaciones realizadas durante el mes de Noviembre, llegada a Melilla de los parlamentarios rifeños, rescate del cadáver del capitán Ripoll, transporte de heridos por mar, nuevas conferencias, presentaciones, toma de Sangangan y otras operaciones. Como de costumbre, el texto va ilustrado con profusión y al cuaderno 56 acompaña una lámina reproduciendo una vista del valle del río Oro, montes Gurugú y zoco El-Had.

Los pedidos de dicha obra, pueden hacerse en las librerías centros de suscripciones ó al editor Alberto Martín, Consejo de Ciento, 140.—Barcelona.

La Catalana

Sociedad Española de Seguros contra incendios a prima fija FUNDADA EN 1865

Acordada su inscripción en el Registro de las empresas autorizadas por R. O. del Ministerio de Fomento de fecha 8 de Julio de 1909.

	Pesetas.
GARANTIAS	
Capital (Suscripto).....	5.000.000,00
social: Desembolsados.....	1.500.000,00
Estataria.....	1.000.000,00
Reservas Técnica y garantía.....	1.035.479,68
Inversiones y fondos disponibles.....	3.035.479,68
Sinistros satisfechos....	13.041.134,21

DOMICILIO SOCIAL
Barcelona: Ramba Catalunya, 15 y Cortes, 6.º 4.

Comisión principal de la provincia, Plaza de Acaña, 16.

Autorizada la publicación por la Inspección de Seguros en 11 de Marzo de 1910.

Se venden ochenta ovejas con sus crías, y sesenta borregos y borregas. Para informes dirigirse al correspondiente de este periódico, en Morón de Almazán.

Juan G.ª y García

Tratante en ganados de cerda

Vende tocino al por mayor, de 25 kilos en adelante para fuera de la población, a precios económicos al contado y flado.

Numancia, 53, Soria.

Venta de un carro para tres mulas y arros para la de varas. Dirigirse a Hipólito Celorrio, en Hinoosa del Campo. 4-6

GABINETE MEDICO DEL

Dr. Basilio Jiménez Benito
Rayos X.—Electroterapia
Consulta diaria de 10 á 1
Calle de los Estudios, 2.—pral.

Consultorio Médico-quirúrgico
Rayos X.—Electroterapia.—Inhalaciones de ozono, Conformes á los últimos adelantos científicos

DE **ANDRÉS RUIZ GARCIA**
ALMAZAN

Gran premio de S. M. la Reina Regente.

Dedicado con especialidad al tratamiento de las enfermedades del pecho, del aparato digestivo, del sistema nervioso, de la matriz y operaciones de Cirugía general.

Consulta de 11 á 1.—Los martes, de 4 á 24.—También por correo.

Asmáticos

Tuberculosos

los que sufrís Bronquitis Crónicas vuestra salvación
GOTAS HELENIANAS

2 pesetas frasco
Aprobadas y recomendadas por los Dispensarios Antituberculosos de Cataluña.

Depositarío: don José Morales Orantes, Collado, 6, Soria.—Farmacia.

Máquinas

de coser y bordar, nuevas y usadas, se venden desde 50 pesetas en adelante. Enseñanza gratis. Representación de la fábrica de plata MENESSES.
Antonio Hernández, Fuentestrán.

Consultorio Médico-quirúrgico

DESEMPEÑADO POR LOS PROFESORES

PEDRO GONZALO ANGEL HERNANZ
Cirujano del Hospital de San Agustín. Ex-médico de la reserva de Sanidad Militar. Profesor del Instituto Rubio, de Madrid. Titular por oposición

En este gabinete se dispone de los Rayos X aparatos para corrientes, ducha, baño el éctrico, etc., é instrumental para operaciones y reconocimientos. Todos los días, de diez y media á doce y media de la mañana, se reciben consulta de enfermedades médico-quirúrgico-tológicas y especialidades. Se hacen operaciones.
Vadillo, 10.—Burgo de Osma.

Viuda de Ballesteros é hijos

En este establecimiento se hace toda clase de pelucas, bisenes, trenzas, bucles, flequillos, rizos, crepés, etc. etc. Además se hacen cuadros panteones y demás adornos, incluso dijes, sobre cristal, marfil ó nacar todo en caballo, á precios sumamente cómicos.

Tambiense alquilan pelucas, barbas y peluquines para teatros y disfraces.

Compra y venta de caballo.
Marqués del Vadillo, 2. Soria
Peluquería artística é higiénica.

Tip. TIERRA SORIANA de José Sáenz.

...de los autores del delito.

CAPÍTULO VI

El primer efecto.

Doña Práxedes era exacta como un cronómetro.

Nunca un suizo al servicio de un monarca extranjero ha sido más puntual en el cumplimiento de sus deberes, que lo era doña Práxedes cuando sus huéspedes pagaban bien y adelantado.

A las tres en punto su mano cayó con suavidad sobre el hombro izquierdo de Roque, sacudiendo el dormido cuerpo del sacerdote, mientras que con la voz más dulce de las patrenas amables decía:

—¡Señor don Roque, señor don Roque, que son las tres!

Los viejos tienen el sueño ligero, come los pájaros.

—Sólo falta ahí la voz de la tempestad.
En primer término, un hombre se hallaba de pie sobre una lancha.

Tenía una niña de corta edad en los brazos. Su actitud era terrible, porque parecía querer precipitar en el abismo á aquel tierno yástago.

Fanny, con los ojos espantados y las manos aferradas al borde de una butaca para no caerse, contemplaba aquel cuadro, pálida como la muerte y fría como la gota de granizo.

Zumbábanle los oídos, temblábale el cuerpo, y las ideas cruzaban por su cerebro con la rapidéz del rayo.

De vez en cuando una ráfaga de luz parecía iluminar el confuso desorden de sus ideas, y una sonrisa asomaba á sus labios.

Entonces recordaba la anécdota titulada *Fe en Dios*, que acababa de leer.

¿Podría ella, como Magdalena, encontrar á su hija?

¿No era providencial que aquel libro se hallara al alcance de su mano, y que aquellos cuadros estuvieran delante de sus ojos?

Tantas emociones rendían el espíritu de Fanny, que se dejó caer en una butaca, exclamando:

—¡Oh! ¡Es preciso que yo aclare pronto el misterio que me rodea!

Y extendiendo el brazo, tiró del llamador de la campanilla.

Apareció Uacista.

DESCUBRIMIENTO SENSACIONAL

Curación de las enfermedades de la piel y también de las llagas de las piernas LA SANGRE MALES DE LAS PIERNAS



Antes de la curación.

Después de 15 días de tratamiento

Hemos señalado a los lectores de este periódico el descubrimiento sensacional del señor RICHELET, farmacéutico y químico en Sedán, de Francia, en lo que toca a las enfermedades de la piel. Aquí la lista de las enfermedades que han sido curadas, después de algunos días, por este tratamiento maravilloso.

Eczema, herpes, impetigo, acnes, sarpullidos, prurigos, rojeces, sarpullidos faciales, ictericia de la barba, comezón, llagas varicosas y eczemas varicosas de las piernas, enfermedades sifilíticas.

Este maravilloso tratamiento ejerce su acción tanto sobre el punto en el cual se localiza el mal como sobre la sangre, que, después de algunos días, se encuentra transformada y purificada.

Todos los ensayos tuvieron buen éxito, y no se ha producido jamás una recaída después de la curación.

El precio del tratamiento es proporcionado con todas las condiciones de la fortuna.

(Existe también un tratamiento para los niños de tres años hasta diez y seis.)

Acaba el señor RICHELET de instalar depósitos de sus tratamientos en todas las boticas y droguerías de España.

Un folleto, en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel, ha de ser remitido gratuitamente por los depositarios a todas las personas que lo pidan.

Para obtener también gratuitamente ese folleto, basta dirigirse al señor

L. RICHELET, 13, rue Gambetta, en Sedán (Francia)

Depósito general y venta: Droguería de don Francisco Loyarte, calle de San Ignacio de Loyola, 9 (frente al Mercado), San Sebastián.

Ultima novedad en postales en TIERRA SORIANA

Advertisement for Tónico Koch medicine, featuring portraits of people and text describing its benefits for nervous and digestive ailments.

Advertisement for 'Polvo Regenerador' for poultry, claiming 3,000 eggs per year from 10 hens.

Advertisement for 'Imprenta y librería de TIERRA SORIANA' by José Saenz, located at Collado 9, Soria.

Advertisement for 'Droguería General' by Donato Araujo, located at Estación II, Vitoria.

262 LA CARIDAD CRISTIANA. ¿Conoce usted a ese hombre?—le dijo Fanny señalando el retrato. Uacista, después de tender una mirada sobre el lienzo, respondió:—No lo he visto nunca. Fanny volvió a llamar. Entonces apareció Peralta. —¿Quién es ese hombre? preguntó por segunda vez Fanny indicando el retrato. —Don Pedro de Medrano—contestó sencillamente el apoderado. —¿Usted le ha conocido? —¡Ya lo creo, señora! Como que he sido su apoderado por espacio de ocho años. —¿Y dónde está? —¡Ah, señora! Don Pedro ha muerto. —¿Ha muerto? —Desgraciadamente, murió hace unos meses. El pobre padecía una afección al pecho que le daba muy malos ratos; su salud era muy delicada. Fanny se quedó pensativa. —Ni una sola noticia de las de Peralta cuadraba a Panchito el mulato. —Está bien, puede usted retirarse—dijo la esposa de Emilio.—Me había llamado la atención ese retrato; creí haber visto a ese hombre en la Habana. —¿En la Habana?—repuso Peralta.—Pues de

263 LA CARIDAD CRISTIANA. seguro que no era don Pedro; le he oído decir muchas veces que sentía no haber visitado esa isla. Fanny guardó silencio, y Uacista y Peralta creyeron conveniente dejarla sola.

Advertisement for 'Mala Real Inglesa' shipping line, listing routes to Buenos Aires, Vera Cruz, and other ports.